

Utsman mulai memangku jabatan sebagai khalifah pada usia 70 tahun. Ia memerintah selama 12 tahun. Masa kepemimpinan Utsman dibagi menjadi dua periode. Periode pertama, 23 H/644 M-29 H/650 M. tanpa persoalan yang serius. Periode kedua, 30 H /65 M sampai 35 H/656 M, yang ditandai dengan berbagai masa sulit.

Dalam menjalankan kekhalifahannya, Utsman tidak setegas Abu Bakar dan Umar. Beliau mempunyai sifat lembut dan pemalu, hal ini berpengaruh terhadap karakter beliau dalam mengambil keputusan. Terjadi dalam beberapa kasus pengangkatan jabatan, Utsman cenderung tidak bisa menolak permintaan saudaranya untuk menjadikan pejabat. Hal seperti itu yang menyebabkan para pemerhati sejarah menganggap bahwa Utsman bin Affan melakukan praktek nepotisme dalam pemerintahannya.

Pada permulaan pemerintahan Utsman, tak ada yang berprasangka buruk kepadanya. Enam tahun pertama pemerintahannya, kebijakan yang dijalankan merupakan kelanjutan dari kebijakan politik khalifah Umar bin Khattab. Kekhalifahannya ditandai dengan perluasan kerajaan Islam yang besar sekali. Ia berhasil dan berjalan dengan lancar, keamanan, ketentraman dan keharmonisan masyarakat tercipta. Pada masa enam tahun kedua, pemerintahannya sedikit demi sedikit mulai terjadi kekacauan. Utsman memperlihatkan kebijakan-kebijakan yang radikal, dan berangsur mulai mengubah struktur politik berbagai daerah. Ketetapan yang diberlakukan sering bertentangan dengan hal-hal yang seharusnya dilaksanakan dalam mengendalikan pemerintahan.

mempunyai naskah-naskah al-Qur'an itu, tetapi naskah yang mereka punyai tidak sama susunan surat-suratnya.

Mengingat latar belakang wilayah yang berbeda-beda, maka tidak terhentikan terjadinya pertikaian diantara masyarakat tentang bacaan al-Qur'an. Asal mula pertikaian itu ialah karena Rasulullah sendiri memberi kelonggaran kepada kabilah-kabilah Arab yang berada pada masanya, untuk membaca dan melafazkan al-Qur'an itu menurut lahjah (dialek) mereka masing-masing. Kelonggaran ini diberikan oleh Nabi supaya mereka mudah menghafal al-Qur'an, tetapi tanda-tanda pertikaian tentang bacaan al-Qur'an kalau dibiarkan saja, maka akan mendatangkan perselisihan dan perpecahan yang tidak diinginkan dalam kalangan kaum Muslimin.

Sahabat yang mula-mula menghadapkan perhatian terhadap bacaan al-Qur'an ini adalah Huzaifah bin Yaman. Dalam perjalanan dia pernah mendengar pertikaian kaum Muslimin tentang bacaan beberapa ayat al-Qur'an, dan dia pernah mendengar perkataan orang muslim kepada temannya, "bacaan saya lebih baik dari bacaanmu". Keadaan semacam itu mengagetkan Huzaifah, ketika dia kembali ke Madinah, dengan segera dia menemui Utsman bin Affan dan menceritakan apa yang dilihatnya mengenai pertikaian kaum Muslimin tentang bacaan al-Qur'an. dengan mengatakan sebagai berikut:

“sungguh, orang-orang berselisih tentang (bacaan) al-Qur'an, sampai – demi Allah – aku khawatir akan menimpa dan mempengaruhi

Utsman meminta mushhaf dan dibentangkan dihadapannya, lalu beliau shalat dua rakaat dan duduk membaca al-Qur'an. Beliau pasrah dan tawakkal kepada Allah, sehingga tidak menyangang sebilah pedang pun. Dia menyadari kalau sebentar lagi dia akan mati. Masuklah At Tujiby, dia membawa sebilah tombak yang terbuat dari besi. Dia memukul kening Utsman, sehingga Utsman terjatuh ke samping, darah Utsman mengucur mengenai kitabullah (al-Qur'an). Kemudian masuklah orang laki-laki yang bernama Al-Mautul Aswad lalu dia mencekik Utsman dengan kuat, sehingga Utsman pingsan, dan dia menyangka Utsman telah meninggal. Kemudian ada seorang laki-laki yang memukulnya dengan pedang, akan tetapi Utsman menangkisnya hingga putus tangannya.

Masuklah orang lain dengan membawa sebilas pedang, tapi dia dihadang oleh Nailah binti Farafishah (istri Utsman), Naila menghadang dengan tangannya, sehingga jari-jari Naila terputus. Naila juga melempar dirinya ke atas tubuh Utsman untuk melindunginya dari sabetan pedang, akan tetapi salah seorang dari mereka menusukkan pedangnya dari bawah tubuh Naila tepat pada perut Utsman dan menekan pedang tersebut hingga tembus ke punggung Utsman.

Ada yang mengatakan Muhammad bin Abu Bakar (Gubernur Mesir yang Baru) masuk rumah Utsman dan membunuh Utsman bin Affan yang sedang membaca Al-Qur'an. Dalam riwayat lain, disebutkan yang membunuh adalah Aswadan bin Hamrab dari Tujib, Mesir. Riwayat lain menyebutkan pembunuhnya adalah Al Ghafiki dan Sudan bin Hamran.

Berakhir sudah riwayat perjuangan khalifah Utsman bin Affan yang berkepribadian sangat halus dan luhur. Kemudian sebagian sahabat memandikan Utsman, mengkafani dan menshalatinya, semuanya mereka lakukan pada malam hari, mereka menghilangkan jejak kuburannya. Khawatir kalau pemberontak ingin membongkar kuburannya.

Pada mulanya kaum pemberontakan tidak memperbolehkan pemakaman jenazah Utsman hingga selama tiga hari. Jenazah itu baru boleh dikuburkan setelah beberapa orang Quraysy meminta Ali bin Abi Thalib menengahi masalah itu dengan kaum pemberontak, yang menghadiri pemakaman itu hanya Marwan bin Hakam, Jubair bin Mut'im, Hakim bin Hizam, Abu Jahm bin Huzafah al-Adawi, Niyar bin Hakam dan kedua istrinya, yaitu Naila binti Farafisah dan Um Al Banin binti Uyainah. Masyarakat awam mencoba melempari jenazah Utsman dengan batu, tetapi Ali bin Abi Thalib menghardik mereka. Beberapa orang segera mengangkat jenazah itu untuk dikuburkan dengan mengambil kesempatan pada kegelapan malam (antara Magrib dan Isya), supaya tak terlihat oleh kaum pemberontak.⁴⁹

Tentang terbunuhnya Utsman itu barangkali sesuai dengan sabda Nabi, Ia akan terbunuh dalam keadaan teraniaya. Adapun hari bulan terbunuhnya, ada yang mengatakan pada hari jum'at tanggal 18 bulan Dzulhijjah tahun 35 Hijriah dalam usia 82 tahun. Beliau dimakamkan di Baqi'.

⁴⁹ Muhammad Husain Haekal, *Utsman Bin Affan : "Umatku Yang Benar-benar Pemalu adalah Utsman"* (Hadits Syarif) antara Kekhalifahan dengan Kerajaan, Terj. Ali Audah, (bogor, Pustaka Litera Antar Nusa, 2002), 144.